
堅持，才能綻放希望的花朵 

    當發現豬寶貝有狀況是在他滿一歲時。他剛學會走路，鄰居婆婆

媽媽想要來跟他說話，卻發現他怎樣都不願意開口，他總是很快地躲

到我背後並露出驚恐表情，我心裡便有一種不祥預感，猜測他是因為

舌繫帶問題而不太會說話？還是他本身語言發展和人際互動能力有障

礙？我去詢問了幼教老師及上網搜尋資料，更到圖書館翻閱有關自閉

症的專業書籍。這個過程我有點慌張，不知究竟要從何找出問題點，

於是我撥了電話詢問醫院相關資訊，社工要我盡快帶孩子進行評估。 

    還沒評估時，我難過到經常失眠、沒有食慾，我反覆檢討是不是

自己的過錯：是懷孕時飲食不當？還是出生後照顧不周？我對自己生

氣，當媽媽卻不能為孩子解決問題。跟先生商量後，他卻不諒解我並

覺得我大驚小怪，但我仍執意帶豬寶貝完成發展評估，發現他的語言

表達意願低落、社會人際互動狀況不佳、手腳協調度較差，只是醫生

請我觀察半年再追蹤後續狀況。 

    我思索著這半年該怎麼幫助豬寶貝，卻突然面臨他腸套疊需要進

行鋇劑灌腸治療，當時他年紀太小無法進行麻醉，又怕拖延太久會導

致腸子壞死，那一天早上連續進行兩次灌腸治療，豬寶貝從進入急診

時哭到隔天中午，看著他瘦小的身軀已經哭到無力發出聲音了，我覺

得很心疼難過。他差點就要進行開刀手術，幸好最後老天保佑，讓我

的孩子平安無事。 

    後來，在豬寶貝調養身體數月的過程中，經歷大姑罹癌不到兩月

便過世，我又發現自己懷孕四個月，這段期間相當忙碌，總是在醫院

跟家庭間來回奔波，根本無心去處理其它事情了，直到有位家扶社工

來電關切豬寶貝的狀況，她細心地詢問我懷孕時及豬寶貝出生後的情

形，試著幫我釐清問題所在，且協助安排早療的諮詢與課程，這時我

才深刻了解到豬寶貝的狀況，發現這是一個無止盡的挑戰，更無法預

知復健的結果如何！我知道我無法為孩子選擇未來的道路，我只祈求

他能和同齡的孩子在同樣的起跑點上，我只希望他長大做個對社會有

幫助的人，其它的就讓媽媽盡力去完成，只要豬寶貝好，我別無所求。 

    還沒安排復健課程前，我聽從治療師的建議讓豬寶貝去就讀幼兒



園，讓他學習團體生活以刺激開口說話的欲望，讓他的個性可以活潑

一些。我覺得這些安排是理所當然的，但卻換來先生及親友的不認同，

他們說我詛咒孩子不正常，好好的孩子硬是帶去醫院檢查及上課。為

了孩子我咬牙忍著，但每逢周末假日親友回來時，總免不了被砲轟及

數落，並叮嚀我的婆婆要好好教導我。我心裡很清楚孩子的狀況，我

不在乎別人的指責及冷言冷語，在有限時間內，我要盡全力為孩子做

有益的事情。 

    剛開始復健時，豬寶貝會怕生，激烈哭鬧到在地上打滾、手腳亂

揮，需要兩個大人同時抱住他才能上課。治療師要我傾聽孩子的聲音、

耐心地陪伴他學習，回家後多加複習，並陪孩子玩一些他有興趣又可

達到訓練目標的遊戲。所以平日我帶豬寶貝到學校、醫院及家扶中心

上課，周末我就帶著他去公園及戶外與其他小朋友增加互動，這樣四

處奔波的日子過了一年多，漸漸地他願意開口說話，只是跟人互動仍

需要時間適應。 

    雖然進步的很緩慢，但一步一腳印，豬寶貝一點一滴的改變看在

心底，我感覺相當欣慰。過去的他，在不知道怎麼表達時，總是亂摔

東西、拉扯自己的頭髮、無法克制自己的情緒，現在的他，有時會轉

頭對我說：「媽媽，這個玩玩」，說出來的語句順序顛倒，但只要願意

開口我便非常開心。接觸早療課程到現在一年多了，真的覺得豬寶貝

長大很多，有時還是會鬧鬧脾氣，手腳協調性也還要加強，但走過了

這段路，讓我相信只要有心一定能克服困難。 

    現在仔細回想，如果沒有當初的堅持，沒有選擇為豬寶貝去努力

嘗試，怎麼會看見希望呢？接觸早療的這條路很艱辛，但我還是會陪

著孩子走下去，無論豬寶貝的狀況如何，或有再困難的問題，我都願

意去面對、去完成。 


